
Viendo la desmotivación de sus 
alumnos, profesores de natación se 
aventuraron en desarrollar un gran 
desafío: la “natación en seco”.

En una carta firmada por cerca 
de 200 personas, dirigida a la opi-
nión pública y a las autoridades, 
los isleños piden medidas espe-
ciales para evitar los contagios 
por coronavirus.

Habitantes de Isla 
Mocha no quieren 
recibir turistas 
para el eclipse

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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A propósito de la partida 
de Maradona: ¿Qué 
convierte a un  
deportista en leyenda?
Muchos pueden tener éxito y ganar títulos, 
pero pocos se convierten en iconos. Atletas 
dieron su visión respecto a este fenómeno, 
que también fue analizado por voces del 
ámbito de la psicología.
DEPORTES PÁGS. 10-11

Aedo, Riffo, Spoerer y Larenas 
se posicionan como candidatos

EL ESCENARIO PARA ELECCIÓN A GOBERNADOR(A) Y ALCALDÍAS

Eric Aedo alcanzó el 38,20% de los 
votos, por lo que estará en la 
papeleta de abril para la elección 
del primer gobernador o goberna-

dora regional. Tras la definición 
de ayer, aún resta conocer si 
Rodrigo Díaz alcanzará el número 
de firmas solicitadas a los inde-

pendientes, cuál será la carta de 
Chile Vamos y si las cartas oposi-
toras restantes llegarán al final. 
En las municipales, Camilo Riffo 

se impuso sin inconvenientes por 
el movimiento “Municipio ciuda-
dano”. En Chiguayante, Ximena 
Larenas será la carta del Partido 

Ecologista Verde, mientras que en 
San Pedro de la Paz, Juan Pablo 
Spoerer será la opción del  
oficialismo.

Primarias confirmaron favoritismos en las nóminas de Unidad Constituyente y Chile Vamos.

POLÍTICA PÁGS. 4 A 8

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M. Y RAPHAEL SIERRA P.

DEPORTES PÁGS. 14-15

Las cifras indican una moderada participación. Al contrario de lo que ocurrió en el plebiscito, un bajo porcentaje de ciudadanos salió a 
formar parte del proceso. Adultos mayores representaron buena parte de los electores.

Así fue la jornada electoral en las comunas del Gran Concepción

POLÍTICA PÁGS. 4 A 8

Nadar sin agua:  
El espectacular 
entrenamiento  
que ha logrado el 
deporte regional

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN / NADAR SIN AGUA

EDITORIAL: LA EFECTIVIDAD DE LAS MEDIDAS RESTRICTIVAS Y EL APORTE CIUDADANO
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ENFOQUE

CRISTIAN MALDONADO  
Doctorado en Administración, Magister en 
Finanzas, Magister en Planificación y Gestión 
Tributaria, Master en Negocios, Magister en 
Ciencias Económicas y Administrativas.

En Chile históricamente se ha 
indicado llevar contabilidad en las 
Empresas, pero la realidad es que 
en su mayoría es una suerte de 
“Contabilidad Tributaria”, concep-
to que no existe, pero que se utili-
za sobre manera en las Empresas 
para presentar información al Ser-
vicio de Impuestos Internos (SII) y 
pagar Impuestos, así como a sus 
propietarios. 

La verdadera Contabilidad se 
rige por las Normas Internaciona-
les de Información Financiera (Niif 
o Ifrs), únicas normas Contables 

Contadores no tendrán Balance a 
presentar a los usuarios de la Con-
tabilidad (Dueños, Bancos, Provee-
dores, etc.), porque desaparecerán 
sus Activos principales (van a gas-
to) en cambio sus Pasivos permane-
cerán, lo anterior lleva a pregun-
tarse qué harán estas Empresas y 
sus Contadores que ya no tendrán 
información Tributaria a presentar 
en un Balance debido a que la mis-
ma LIR les ha cambiado la forma de 
tratarlos y presentarlos, que de una 
vez por todas no nos quede más al-
ternativa que llevar una Contabili-
dad Real, de acuerdo a Normas Con-
tables vigentes (Ifrs) y no bajo Con-
tabilidad Tributaria (que no existe) 
ni menos en base a Contabilidad 
de tipo Creativa. 

Nadie sabe para quien trabaja y 
esta RT ha logrado lo que ninguna 
otra Ley ni el Colegio de Contado-
res de Chile ha logrado, que en Chi-
le apliquen en la presentación de 
sus Estados Financieros como 
Contabilidad las Normas Ifrs vi-
gentes, siendo el mayor problema 
que aún no se dan cuenta hasta 
que traten de presentar sus Esta-
dos Financieros del 2020.

vigentes en Chile desde el año 
2013, y que ha costado su imple-
mentación debido al desconoci-
miento y lo diferente que son, en 
comparación al tratamiento Tri-
butario que es lo que acostumbra-
mos a registrar y llamar Contabi-
lidad, sin serlo. 

Este 2020 iniciamos con una Re-
forma Tributaria (RT) que nos lle-
vó principalmente a 3 Regímenes 
Tributarios en la Ley Sobre Impues-
to a la Renta (LIR), del artículo 14 
letra A) y letra D) N° 3 con Conta-
bilidad Completa y los del 14 letra 
D) N° 3 y N° 8 con Contabilidad 
Simplificada, respecto a los prime-
ros obligados para efectos de im-
puestos a llevar Contabilidad Com-
pleta, o sea bajo Normas Ifrs, los 
otros llevan Contabilidad Simplifi-
cada, que significa que para temas 
Tributarios no llevar un Balance y 
determinan los resultados en base 
a los Flujos Percibidos o Pagados, 
incluyendo llevar a Gasto las Exis-
tencias y los Activos Fijos que tie-
nen las Empresas, quedando en una 
estructura que si se sigue utilizan-
do el criterio Tributario de presen-
tación de Estados Financieros, los 

La reforma tributaria 

obligará a los 

contadores y a las 

empresas a volver a la 

contabilidad 

financiera, y dejar atrás 

la muy mal usada 

contabilidad tributaria.

Efecto de la reforma 
tributaria que aún no 
se cuantifica
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JORGE FUENTES F. 
Director Nacional División de 
Organizaciones Sociales

Recientemente se celebró el Día 
Internacional de la Mujer Empren-
dedora. Conmemoración que tie-
ne una connotación especial en 
contexto de pandemia, conside-
rando el impacto negativo que ha 
tenido este período en la reinser-
ción laboral femenina, como lo de-
muestran distintos estudios que 
se han publicado en el último tiem-
po, donde se constatan las dificul-
tades que tienen las mujeres para 
buscar y encontrar trabajo. 

Pero el desempleo es un problema 
que afecta a muchos chilenos en la 
actualidad (hombres y mujeres), que 
requieren de apoyo y alternativas 
para enfrentar el dilema de no gene-
rar ingresos. Una de las herramien-
tas que aparece como solución en 
momentos de crisis es la posibili-
dad de iniciar un proyecto propio. 

Aunque emprender no sólo re-
quiere de una idea y de la voluntad 
para concretar una iniciativa que 
se tiene en mente. También se ne-
cesitan recursos para financiar una 
determinada propuesta. En defi-

para mejorar sedes sociales, hasta 
emprendimientos de ayuda social. 

Guías que en el actual contexto 
de pandemia, están siendo distri-
buidas mayoritariamente de ma-
nera digital a lo largo del país, con 
el propósito de que lleguen a la 
mayor cantidad de personas y or-
ganizaciones. Además, se puede 
descargar desde el sitio web de la 
División de Organizaciones So-
ciales (www.dos.cl). 

Estos fondos para emprendi-
mientos sociales pueden marcar 
una diferencia favorable en tiem-
pos de pandemia. Hoy en Chile 
existen más de 300 mil organiza-
ciones sociales activas, y es de in-
terés del gobierno fortalecerlas en 
beneficio directo de los chilenos y 
sus comunidades en todo el terri-
torio nacional, fomentando la par-
ticipación ciudadana y fortale-
ciendo la democracia.

nitiva, es primordial un primer em-
pujón para impulsar un proyecto. 

Ya sea por falta de información o 
desconocimiento, muchas perso-
nas y organizaciones de la sociedad 
civil ignoran que anualmente exis-
ten distintos fondos estatales que 
permiten financiar iniciativas que 
tengan un impacto positivo en sus 
respectivas comunidades. 

Para acercar esas fuentes de fi-
nanciamiento a la ciudadanía, el 
gobierno del Presidente Sebastián 
Piñera optó por reunir esos fondos 
concursables en una completa guía 
que elabora desde el 2018 la Divi-
sión de Organizaciones Sociales. 

Documento que este año aglutina 
71 fondos de 16 ministerios, donde 
las personas y organizaciones so-
ciales pueden conocer cada uno de 
ellos, en qué consisten y los requisi-
tos para postular. En total, son más 
de mil 100 millones de pesos desti-
nados a promover proyectos de alto 
impacto social, que van desde inicia-
tivas de reciclaje para el cuidado del 
medioambiente, de infraestructura 

Fondos para emprender

Con una baja participación se 
realizaban este domingo las eleccio-
nes primarias de gobernadores re-
gionales y alcaldes, a lo largo del 
país. 

Con este proceso voluntario, los 
partidos y conglomerados políticos 
definen sus cartas a los próximos 
comicios del 21 de abril de 2021. 

En redes sociales se puso en 
debate la participación ciudada-
na, la legitimidad de los partidos 
y el nivel de difusión que tuvo este 
proceso. 

 
Herman Durán Urra 
@HermanDuran: 
“Elecciones con baja difusión y 
ésta. Una vergüenza total. Llaman 
a votar, a participar e involucrarse 
y ni siquiera se sabe quiénes son 
los candidatos, propuestas, ideas y 
proyecciones. La vieja guardia 
entró en acción para proteger su 
privilegios, ¡Yo diría que sí!” 
 
Elías @el1a5_lm: 
“No cacho a nadie en primarias, 
pero igual me daré el tiempo de sa-
ber quiénes son y cumplir mi deber 
cívico. Sin sentido el que cree que no 
votar es una forma de expresión”. 
 
Magaly Mella Abalos 
@Magamella: 
“Si menos de la mitad de los mili-
tantes de partidos políticos no vota-
ron en sus primarias, ¿será que 
tampoco suscriben a esos proyec-
tos, cierto? Yo creo que sin duda es 
el tiempo de cambios y nuevas 
prácticas. Que bien por las figuras 
de independientes no neutrales”. 
 
Camila @camismind: 
“En la crisis sanitaria y económica 
que estamos no se justifican estas 
#Primarias2020. Pudieron darle 
ese dinero a la gente que lo necesi-
ta, pero no, se lo dan al ego de los 
NN en las papeletas”. 
 
Patricio Castillo Ll. @DHENOC: 
“Si bien mi candidato a Goberna-
dor en Concepción va como inde-
pendiente en abril, participaré de 
las #Primarias2020. Primero, por-
que es mi derecho y un deber cívico 
hacerlo; segundo, es una forma de 
refrescar la política con caras nue-
vas; tercero, porque hay que cuidar 
y respaldar el hábito de votar”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Luego de jornadas con más de 300 casos nuevos 
de Covid-19, los últimos dos informes de la evo-
lución de contagios en Biobío muestran una 
leve baja, con 274 positivos el sábado y 252 el do-

mingo. No son cifras para celebrar, sino que todo lo con-
trario: los casos activos, es decir, las personas que pue-
den contagiar, van al alza hace varias semanas y dieron 
un salto a 1.792, una de las más altas cifras contabiliza-
das desde el inicio de la pandemia. 

Lo anterior implica una menor disponibilidad de las 
camas UCI, que ha llegado a un peligroso 8% del total, 
mientras que las UTI subieron a 26% del total. No se des-
carta reconversión de camas ni nuevos traslados de pa-
cientes en caso de una menor disponibilidad de insta-
laciones UCI y UTI. 

Lejos de disminuir los contagios en el último mes, se 
registró una tendencia al alza y los análisis apuntan a re-
uniones familiares como una de las principales causas. 
Es por ello que la autoridad determinó un Toque de Que-
da adelantado. 

Sin embargo, la efectividad de esa medida está por ver-
se. Para verificar si el Toque de Queda adelantado ha 
cumplido con el objetivo de disminuir la tasa de conta-
gios se debe esperar a lo menos 10 días, afirmaron las au-
toridades, plazo que concluye mañana. 

Adelantar el Toque de Queda fue la medida restricti-

La efectividad de las medidas  
restrictivas y el aporte ciudadano

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Sitio a Talcahuano 
 
Señora Directora: 

En las próximas semanas se conme-
mora el aniversario de la primera firma 
de nuestra Declaración de la Indepen-
dencia de Chile, efectuada por Bernar-
do O’Higgins el 1 de enero de 1818 en 
los Morrillos de Perales de Talcahuano. 
Es necesario recordar los episodios de 
las campañas militares por la indepen-
dencia en nuestra zona. 

El Sitio a Talcahuano marcó el con-
texto de nuestra declaración de la inde-
pendencia en la zona. Se inició el 05 de 
diciembre de 1817, cuyo objetivo era la 
toma del citado puerto, enclave estra-
tégico para las fuerzas realista. El puer-
to además representaba la vía de co-
municación con el Virreinato del Perú. 
El asalto fue organizado por el propio 
Bernardo O’Higgins y el general francés 
Miguel Brayer, que al mando de unos 3. 
300 patriotas, intentaron esta ofensiva. 
Empero la acción militar resultó en un 
fracaso, resultando en más de 300 bajas 
entre las filas patriotas. 

Esta derrota significó un revés para 
las aspiraciones patriotas de controlar 
Talcahuano, no obstante Bernardo 
O’Higgins logró elevar la moral de sus 
tropas. Ordenó un repliegue organiza-
do de la población civil desde Concep-
ción al norte, para no dejar insumos a 

los realistas y el acto más importante: 
Realizó la primera firma de nuestra in-
dependencia en los Morrillos de Pera-
les de Talcahuano el 1 de enero de 1818. 
 
Francisco Darmendrail 
 
Por el derecho a respirar 
 
Señora Directora: 

Sentir cansancio extremo al hacer 
un esfuerzo y una tos seca que produ-
ce crisis de ahogos son algunos de los 
síntomas de la Fibrosis Pulmonar 
Idiopática (FPI) o sin causa, una enfer-
medad progresiva y mortal que va en-
dureciendo los pulmones, dificultan-
do la capacidad de respirar.  

Sin embargo, la FPI no tiene por qué 
ser una sentencia para quienes la pa-
decen, porque se pueden vivir años 
con buena calidad de vida si hubiera 
acceso a los profesionales adecuados 
para un diagnóstico temprano, o si 
contaran con los medicamentos para 
enlentecerla, u oxígeno complemen-
tario para su uso cotidiano, con lo difí-
cil que es respirar para ellos. Lamenta-
blemente, en Chile esto no es posible.  

Las personas deben tener derecho 
al oxígeno, ya que, a medida que la FPI 
se agrava, muchas de ellas lo requie-
ren de manera urgente. No obstante, 
los gastos mensuales se elevan consi-

derablemente al tener que adquirir ci-
lindros o un concentrador. Un efecto 
de esto, es que deben inscribirse 
como sufriendo Enfermedad Pulmo-
nar Obstructiva Crónica (Epoc) para 
que en el hospital autoricen el oxíge-
no, debido a que la FPI no tiene nin-
gún tipo de reconocimiento ni cober-
tura. El derecho a respirar es algo tan 
básico para un ser humano, que no 
puede depender de las capacidades 
económicas individuales. 

Por otra parte, los pacientes deben 
acceder a terapias respiratorias, por-
que está comprobado que la actividad 
física controlada y el apoyo profesio-
nal mejora mucho su calidad de vida. 
Solicitamos que los medicamentos 
para la FPI que ayudan a retrasar su 
progresión, terapias kinesiológicas, 
apoyo emocional y equipos que sumi-
nistren oxígeno sean considerados 
dentro de la cobertura de la Ley Ricar-
te Soto o en las Garantías Explícitas en 
Salud (GES). 

Mucha gente está muriendo antes 
de tiempo porque no tienen acceso a 
estos elementos. Las personas con 
esta enfermedad necesitan tener una 
vida digna. 
 
Javier Figueroa 
Comunidad online Fibrosis Pulmonar 
Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

va menos invasiva, en lugar de una cuarentena total. Se-
gún los especialistas, si no se observan cambios sustan-
ciales en la medición epidemiológica, algunas comunas 
de Biobío podrían retroceder en el plan Paso a Paso. 

Una cuarentena total trae muchas consecuencias 
para los que habitan el territorio: tiene un impacto sa-
nitario, pero también económico, social, comportamen-
tal. En confinamiento total, se vuelven especialmente crí-
ticas las actividades relacionadas con el comercio, la gas-
tronomía, el turismo y la entretención. 

Es por ello que personas e instituciones vinculadas a 
estas actividades deben ser agentes activos para evitar 
la propagación de nuevos contagios. Respetar los pro-
tocolos, entregar los elementos de seguridad y de pro-
tección personal, el distanciamiento en tiendas y loca-
les de alimentación no son una obligación impuesta por 
la autoridad, sino que el necesario aporte para evitar una 
cuarentena total. Los próximos días serán decisivos 
para algunas comunas de la Región.

Una cuarentena total trae 

muchas consecuencias para los 

que habitan el territorio: tiene un 

impacto sanitario, pero también 

económico, social, 

comportamental.

¡
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“Porque la Región no avanza como esperamos y las cifras siguen muy por sobre la realidad 
nacional. Quedarse en casa es una opción casi fundamental para reducir los contagios y así evitar 

la propagación de este virus que parece no terminar jamás”.

Matías Rebolledo, fundador de Metalgame

#MeQuedoEnCasa

Eric Aedo gana primarias y 
sigue en carrera para ser el 
primer gobernador regional

TRAS LOGRAR AMPLIA VENTAJA

Varios llamados de felicitaciones 
comenzó a recibir el ex seremi de 
Bienes Nacionales, Eric Aedo (DC), 
cuando los resultados de las prima-
rias ya estaban consolidados. Y es 
que a las 18:30 horas la tendencia a 
su favor era clara y alcanzó 7.823 vo-
tos, 2.600 más que el candidato que 
logró el segundo lugar, el socialista 
Enrique Inostroza. 

En Plaza España, frente a la sede del 
Gobierno Regional, se juntaron los 
cinco candidatos que participaron 
de esta primaria para felicitar a Aedo 
y mostrar la tan anhelada señal de 
unidad. “Agradecer a las más de 22 mil 
personas que votaron en esta prima-
ria, que nos entregaron su confianza. 
No les vamos a fallar y aquí estamos 
para entregar el mensaje de unidad 
para seguir creciendo y prosperando 
con dignidad”, comentó Aedo. 

En sus palabras no faltaron los 
mensajes para “los agoreros”. 

“El trabajo colectivo ayuda a la 
gente y no las patriadas personales. 
Hago referencia a aquellos que se 
sienten iluminados y que piensan 
que por sí mismos pueden arreglar la 
vida de las personas”, sentenció. 

Seguridad pública, conectividad, 
vivienda y temas hídricos serán los 
temas que recogerá de sus contrin-
cantes, comentó. 

 
Las otras voces 

Durante sus palabras, Aedo estu-
vo secundado por sus compañeros 
de lista, quienes también tuvieron 
palabras para el triunfador. 

César Arriagada (PPD) indicó que 
“con esto no se eligen más candida-
tos entre cuatro paredes a 500 kiló-
metros de la región. Llamó a los mi-
litantes de mi partido para ponernos 
detrás de Eric Aedo y ahora a traba-
jar para que sea el nuevo gobernador 
de la Región”. 

Jonatan Díaz (PRO) opinó que “con 
Eric están las ideas tras una campa-
ña limpia y acá hay unidad para me-

El exseremi alcanzó el 38,20% de los votos, por lo que estará en la papeleta de abril 
próximo. Confirmó que tomará las ideas del resto de los candidatos.

zas políticas representadas y segui-
rá siendo una campaña de ideas y eso 
nos permitirá el triunfo. La política se 
construye en colectivo y con ideas”. 

Juan Sebastián Reyes (PR) valoró la 
participación y recalcó que “está elec-
ción nunca fue prioridad para el Eje-
cutivo, lo que generó una merma para 
este proceso electoral. No hubo difu-
sión y acá debería haber neutralidad”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

jorar la calidad de vida de nuestra co-
munidad y surge una nueva fuerza 
política para derrotar a la derecha”. 

Enrique Inostroza (PS) no cree que 
exista dispersión de votos. “Aquí no 
hay dispersión, están todas las fuer-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

en la Región en estas 
primarias, pese a que 
estaban habilitadas 
1.295.000 personas.

22.516 personas 
participaron

asegurán en la oposición, de 
cara a los comicios de abril 
próximo y eso incluirá 
trabajo conjunto.

Unidad 
ante todo

“Aquí estamos para entregar el 
mensaje de unidad, para seguir 
creciendo y prosperando con 
dignidad”.
Eric Aedo, candidato a gobernador de Unidad 
Constituyente.

FRASE

“Seguirá siendo una campaña 
de ideas y eso nos permitirá el 
triunfo. La política se construye 
en colectivo y con ideas”.
Enrique Inostroza, ex candidato a primarias 
del Partido Socialista.

“Con esto no se eligen más 
candidatos entre cuatro paredes 
a 500 kilómetros de la Región”.

César Arriagada, ex candidato a primarias del 
PPD.

AEDO E INOSTROZA saludándose tras 
conocer los resultados de la primaria.
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La UDI, que cuenta con dos 
cartas y, luego de sus 
elección interna, debería 
haber un definición.

Después de  
las internas

Así está el escenario regional de cara a 
los inéditos comicios de abril de 2021

SEIS CANDIDATOS QUEDAN EN CARRERA Y EL NÚMERO PODRÍA DISMINUIR

Tras la definición de la carta que 
representará a la Unidad Constitu-
yente en abril (ver página 4), de a 
poco se comienzan a definir las car-
tas que serán parte de la inédita 
elección de gobernadores regiona-
les. Y, claro, pues aún queda paño 
por cortar tanto en el oficialismo 
como en la oposición. 

Hasta ahora, otro de los candida-
tos que estaría en esos comicios es 
el ex intendente Rodrigo Díaz. 
Quien fuera militante de la DC, pos-
tulará como independiente y para 
ello ya inició el trabajo de recolec-
ción de firmas (necesita el patroci-
nio de 3.274 independientes) para 
poder inscribir su candidatura en el 
Servel el enero del próximo año. 

Además de Díaz, existen otros 
tres candidatos opositores, los ac-
tuales consejeros regionales Tania 
Concha (PC) y Javier Sandoval (PI), 
y el doctor Pedro Neira (PH). A ellos, 
se pudo sumar Esteban Guzmán 
(PL), pero a través de su cuenta de 
Twitter reconoció haber cedido su 
opción para apoyar a Concha. Lo 
anterior, en el marco de la confor-
mación del bloque Chile Digno, Ver-
de y Soberano. 

“Es el costo de generar un acuer-
do que garantice la unidad de toda 
la oposición en el proceso constitu-
yente, algo que desde el PL hemos 
promovido con mucha convicción. 
Todo mi apoyo a Tania Concha, la 
conozco hace tiempo y ahora se-
guiremos trabajando”, escribió Guz-
mán hace unos días en la red social. 

La representante del PC dijo que 
“sigo firme con mi candidatura. Es 
posible tener un gobierno regional 
soberano, verde y, sobre todo autó-

Tras la definición de ayer, aún resta conocer si Rodrigo Díaz alcanzará el número de firmas solicitadas a 
los independientes, cuál será la carta de Chile Vamos y si las cartas opositoras restantes llegarán al final.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

nomo. Una autonomía por la cual 
hay que luchar. Basta con revisar las 
Ley de traspaso de competencias, 
donde hay cero poder a las regiones. 
La propuesta del gobierno sobre 
rentas regionales es una vergüenza. 
En Coronel, por ejemplo, una zona 
de sacrificio, donde se van a empe-
zar a ir las termoeléctricas y nunca 
vimos uno impuesto verde. Se hará 
perro muerto, igual que el dictador. 
Son las cosas que hay que cambiar”. 

En la misma vereda parece ser 
un hecho que Sandoval y Neira es-
tarán en la contienda de abril, apo-
yados por sus partidos. Consultado 
al respecto, el primero fue categóri-
co: “voy directo a la papeleta”, 
echando por tierra cualquier inten-
to de negociación con otro partido. 
De hecho, Neira está motivado por 
lo favorable que han sido las en-
cuestas para la diputada Pamela Ji-
les que, como se sabe, es militante 
humanista, dijeron fuentes cerca-
nas el médico. 

 
Chile Vamos 

En el bloque oficialista hay dos 
cartas, ambas de la UDI y sólo una 
de ellas debiera llegar a la contien-
do de abril: Flor Weisse y Jaime Vás-
quez. La primera, como se ha infor-
mado, renunció recientemente al 
Consejo Regional (Core), aseguran-
do que lo hizo con la intención de 
concentrarse en su campaña, aun-
que también lo hizo justo en el lími-
te para, eventualmente, postular a 
la Cámara. 

Vásquez, en tanto, está fuera del 
mapa político desde que renunció 
a la misma instancia política en oc-
tubre del año pasado. No obstante, 
es parte del equipo de la actual ti-
monel del partido, la senadora 
Jacqueline van Rysselberghe. 

La situación del gremialismo de-
biera resolverse antes de enero, pero 
después de la elección interna del 
sábado 12 de diciembre.

LA ELECCIÓN definitiva se realizará el abril del próximo año.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Iniciativas de fortalecimiento descansan en el Parlamento

La elección de gobernadores regionales es uno de 
los pasos más importantes que Chile ha dado en mate-
ria de descentralización y la misma debería ir acompa-
ñada de un iniciativa de fortalecimiento de las regio-
nes, que ha sido criticada por distintos sectores. 

Es en ese contexto que, actualmente, se discuten 
dos proyectos de ley, uno para mejorar el proyecto de 
traspaso de competencia, que creó tres nuevas divi-

siones en los gobierno regionales (la llamada ley cor-
ta), que sigue entrampada en el comisión de Constitu-
ción del Senado. 

Hace poco, además, el Ejecutivo ingresó un proyec-
to de rentas regionales que no ha estado exento de 
polémica, particularmente, porque no entrega autono-
mía financiera a los territorios. La iniciativa se encuen-
tra en la comisión de Hacienda del Senado.

Los candidatos del PC, el PH 
e Igualdad siguen firmes en 
su opción de llegar al fin del 
proceso en abril.

Firmes de cara a la 
elección regional
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ORGANIZADORES EVALUARON COMO UN ÉXITO LA JORNADA

En absoluta tranquilidad 1.071 per-
sonas asistieron a las primarias auto-
convocadas, organizadas por el movi-
miento por una “Municipio Ciudada-
no” en Concepción. Las 20 mesas 
anunciadas para votar fueron habili-
tadas íntegramente y desde las 10:30 
hasta las 17 horas, se pudo emitir su-
fragio por uno de los cuatro candida-
tos en competencia. 

“Estamos muy felices porque este es 
un proyecto que nos ha costado mu-
cho, ya que ha sido completamente 
autogestionado y logramos que fuera 
lo más transparente ético posible”, co-
mentó Marta Gutiérrez Alarcón, veci-
na de Concepción y encargada de pre-
sidir el Tricel, lo anterior al momento 
de entregar las cifras de participación. 

La vocera del movimiento, Valentina 
Durán, evaluó como exitosa la jornada. 
“Fue muy motivante que las personas 
acudieron a los locales de votación, a pe-
sar de las amenazas, no hubo problemas 
con la autoridad sanitaria, porque lo 
hicimos de forma seria y responsable”, 
comentó la actriz penquista. 

El viernes recién pasado, el seremi 
de Salud, Hector Muñoz (RN), reafir-
mó la posición desde la autoridad cen-
tral sobre la ilegalidad de participar en 
comicios fuera de los supervigilados 
por el Servel, dando a entender que es-
tos serían fiscalizados e, incluso, san-
cionados. 

Al finalizar la jornada, los balances 
internos no dieron cuenta de ninguna 
persona ni mesa en esa condición, in-
cluso, en algunos locales como el 
acondicionado en Bar Galería Aura, el 
cierre de las mesas, se extendió un 
poco más debido a la concurrencia. 

 
Ganador 

Del total de los votos válidamente 
emitidos, 54 votos (5%) fueron para la 
candidata Thalia Villanueva; 239 vo-
tos (22,3%) para Francisco Córdova; 
341 votos (31,8%) para Claudia Arria-
gada (PI) y 438 votos (40,8%) para Ca-
milo Riffo, quien finalmente obtuvo la 
primera mayoría. Durante el conteo 
hubo dos votos declarados nulos.  

Riffo, quien se desempeñó activa-
mente como dirigente estudiantil y 
activista desde Fundación Síntesis, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El postulante Camilo Riffo obtuvo la primera mayoría con 
438 votos de los 1.071 válidamente emitidos. Ahora deberá 
juntar 513 firmas para validar candidatura ante el Servel.

había sido candidato a diputado por 
el Distrito 20 en 2016 por el Frente 
Amplio, donde a pesar de no salir elec-
to obtuvo 7.937 votos. 

A su trayectoria, se suma, además, 
haber participado en diferentes par-
tidos y movimientos políticos, den-
tro de los cuales se encuentra el PRO, 
Izquierda Autónoma, Movimiento Au-
tónomo y Convergencia Social. En el 
último periodo se había desempeña-
do como dirigente vecinal en el sector 
Parque Ecuador Norte, donde reside 
el urbanista de 34 años. 

Sobre cómo enfrentará a las demás 
alternativas de cara a las elecciones 
municipales de 2021, el candidato que 
deberá juntar 513 firmas para oficia-
lizar su candidatura, dijo que el traba-
jo que pudieron desarrollar en este 
tiempo ayudará a que este envión aní-
mico no decaiga, sino más bien que se 
fortalezca. 

“Ahora vamos a ir adelante hacia la 
profundización de propuestas pro-
gramáticas desde la comunidad, espe-
ramos que las propias particularida-
des de la problemática sanitaria nos 
permita hacer de este proceso el más 
democrático y participativo posible”, 
puntualizó. 

En 2016 un ejercicio de participa-
ción ciudadana autogestionada simi-
lar, se realizó en Valparaíso, donde vo-
taron 5.200 personas, de ellas el can-
didato ganador fue Jorge Sharp, quien 
se desempeña hasta el día de hoy 
como alcalde de la ciudad porteña.

Alejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Municipio ciudadano” 
eligió su candidato 
sin inconvenientes

LARENAS SE impuso con 
un 51,40% de los votos.

Larenas es la carta del PEV por Chiguayante
papelar todos los jardines volan-
teando. Tengo mil de ellos en mi 
poder y los usaré ahora”, dijo la ga-
nadora. 

Más allá de la normal felicidad 
por su triunfo, Ximena Larenas se 
tomó con sorpresa el resultado 
de la votación. “Las condiciones 
no eran favorables, pero la gente 
que me vio haciendo difusión en 
la feria se la jugó por mi propues-
ta. No hice una mega campaña, 
pero esto es fruto del trabajo terri-

De los 1.070 votos válidamen-
te emitidos en Chiguayante, 550 
fueron para Ximena Larenas, 
quien en una reñida elección se 
impuso a Mayerlin Suárez por 30 
sufragios. 

Así, el Partido Ecologista Verde 
(PEV) definió a su carta para pe-
lear por la alcaldía de la comuna. 
“Mi campaña fue digital y de co-
rrer la voz entre las amistades. 
No quise exponer a mi equipo de 
trabajo por la pandemia ni a em-

FOTO: PARTIDO ECOLOGISTA

torial que he hecho”, señaló. 
Sobre el camino para llegar a la 

alcaldía, Larenas manifestó que 
“me la jugaré con una campaña 
limpia que le de nuevos aires a la 
comuna. Siento felicidad, pero 
también una gran responsabili-
dad. No mucha gente va a votar en 
las primarias, pero en estas cir-
cunstancias, se logró tener parti-
cipación y eso le da legitimidad al 
proceso. Trabajaré en busca de 
nuevas propuestas y no ataques”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

1.071
votos válidamente emitidos 
registraron los 
organizadores, de los cuales, 
2 fueron declarados nulos.

A pesar de los anuncios de la 
autoridad sanitaria, no hubo 
registro de fiscalizaciones 
durante la jornada electoral.

La cuarentena  
no fue tema

CAMILO RIFFO ha sido 
una de la caras visibles 
de quienes se oponen a 
la desproporcionada 
edificación en altura en 
la capital regional.
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CON UN UNIVERSO DE 2.589 VOTANTES

Juan Pablo Spoerer se impuso 
con autoridad y será la carta del 
oficialismo en abril próximo.

Si hubo algo que marcó las 
primarias municipales reali-
zadas ayer, fue la escasa par-
ticipación ciudadana. La 
poca difusión del referéndum 
y las definiciones internas de 
los partidos políticos, muy 
cuestionados en el país, aso-
man como algunos de los fac-
tores de la poca asistencia de 
votantes a las urnas. 

A pesar de esta situación, en 
San Pedro de La Paz las prima-
rias de Chile Vamos se realiza-
ron sin mayores inconvenien-
tes y el oficialismo definió a 
quien será su candidato en las 
municipales de abril próximo. 

Finalmente, en un universo 
de 2.589 votos válidamente 
emitidos (100%), fue Juan Pa-
blo Spoerer (Evópoli), quien se 
quedó con la primaria oficia-
lista en la comuna. El aboga-
do y presidente regional del 
partido, logró 922 votos 
(40,44%), cifra que lo convirtió 
en el ganador de la elección. 

Con las 129 mesas escruta-
das, a Spoerer le siguió Fernan-
do Vásquez (PRI) con 747 votos 
(32,76%), Mario Delannays 
(UDI) con 268 votos (11,75%), 
Isaac Quevedo (RN) con 178 
votos (7,81%) y cerró las esta-
dísticas, Rubén Martínez (RN) 
con 165 votos (7,24%). 

Además, se registraron 176 
votos nulos (6,80%) y 136 vo-
tos en blanco (5,14%). 

 
Reacciones 

Conocidos los resultados 

finales, Spoerer dijo que la ci-
fra alcanzada fue fruto del 
gran trabajo realizado con su 
equipo de campaña. “Estoy 
contento por el triunfo. Nos 
tocó enfrentar a cuatro can-
didatos muy buenos que hi-
cieron campañas muy poten-
tes, contra dos partidos con 
muchísima historia en la Re-
gión y otro dirigente social 
con trayectoria enorme en la 
comuna. Me llena de orgullo. 
Uno siempre quiere que la 
participación sea mayor, pero 
también hay que poner en 
contexto que la participación 
interna de conglomerados 
siempre es más baja y, ade-
más, ahora se sumó el tema 
de la pandemia. Pese a todo, 
estoy contento porque reali-
zamos una campaña seria, 
transparente y limpia que nos 
llevó al triunfo”, dijo el presi-
dente regional de Evópoli. 

Sobre lo que viene, indicó 
que con su comando deben 

descansar y dar vuelta la pá-
gina para levantar un proyec-
to que sea propicio para con-
vocar a muchos indepen-
dientes. “Hay que escuchar a 
este mundo e incorporarlo a 
partir de la unidad que tene-
mos que generar en Chile Va-
mos. Tenemos que levantar 
nuevas propuestas con ma-
yor contenido y dejar los pies 
en la calle”, señaló. 

Sobre la contienda electo-
ral que la comuna tendrá en 
abril, dijo estar convencidos 
que el escenario está abierto, 
pese a nombres importantes 
como la ex gobernadora An-
drea Muñoz (PPD), que tiene 
apoyo del actual alcalde, Au-
dito Retamal (PPD), y el ex 
core Javier Guíñez (indepen-
diente, ex DC). 

“Tenemos que seguir con la 
convicción de trabajo en or-
den a llegar a todos los secto-
res. Eso fue algo que nos ca-
racterizó en la campaña de la 
primaria. Llegamos con con-
vicción a lugares como Boca 
Sur, San Pedro de la Costa y 
Padre Hurtado. Ahora tene-
mos que ser capaces de unir 
a toda la comuna y generar 
un impacto positivo al hablar 
de desigualdad desde la cen-
tro derecha”, dijo.

FOTO: LUKAS JARA / COMUNICACIONES UN SOLO SAN PEDRO

SPOERER se mostró 
feliz tras del triunfo 
en una comuna que 
tendrá un atractivo 
escenario electoral.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

San Pedro: 
Evópoli se 
quedó con 
el cupo de 
Chile Vamos

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

se constituyeron en 
San Pedro de La Paz 
para definir la carta de 
Chile Vamos.

129 mesas 
electorales

dijo que se tomará 
unos días de descanso 
para luego iniciar de 
lleno su campaña.

El candidato 
vencedor
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Sin filas ni atochamientos: 
una jornada marcada por  
la escasa participación

MESAS SE CONSTITUYERON TARDÍAMENTE

Por varias horas, los únicos votos emitidos en algunos locales eran los de 
los propios vocales de mesa. Un bajo porcentaje de ciudadanos salió a la 
calle a formar parte de un proceso diametralmente opuesto al plebiscito.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M. Y RAPHAEL SIERRA P.

PERSONAS MAYORES fueron las que más participaron del proceso.

POR MOMENTOS los loca-
les de votación estaban va-
cíos, fue la tónica del día.
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Cita a Asamblea General Ordinaria de Socios para el día 02 de 
diciembre de 2020, en primera citación a las 11:00 hrs. y a las 
12:00 hrs., en segunda citación. La Asamblea se realizará en la 
terraza al aire libre del casino Victoria del Club, ubicada en 
Camino el Venado 715, San Pedro de la Paz. Lo anterior, siempre 
que nuestra comuna de San Pedro de la Paz haya avanzado a 
Fase 3, del programa Paso a Paso del Gobierno. En caso 
contrario, se optaría por realizarla en forma on line lo que se 
avisará oportunamente.

Tabla:
1) Aprobación Acta Asamblea General Ordinaria año 2019.
2) Aprobación Memoria 2019 y Balance al 31/12/2019.
3) Elección Comisión Revisora de Cuentas año 2020.
4) Informe Proyectos.
5) CDA en tiempos de Pandemia (Covid 19).
6) Elección parcial Directorio.
7) Varios.
 
Nota: Acta asamblea anterior y memoria 2019 estarán 
disponibles en www.deportivoaleman.cl

CLUB DEPORTIVO 
ALEMÁN DE 

CONCEPCIÓN

El Presidente   

“El coronavirus afecta a todos, sin importar edad ni condición social. Por eso, todos debemos 
cuidarnos. Si vamos a trabajar o realizar actividades al aire libre, las mascarilla y la distancia social 

son fundamentales. La pandemia debemos enfrentarla entre todos”.

Sebastián Saavedra, trabajador de industria y deportista

#MeQuedoEnCasa

Habitantes de la Isla Mocha 
no quieren recibir turistas 

para el eclipse de sol

TEMEN CONTAGIOS DE CORONAVIRUS

Fue en el año 2004 cuando 
Patricio Figueroa González 
presentó su libro “ El ocaso del 
Sol Negro” en la ciudad puerto 
de Lebu. Pues bien, 16 años 
después, el 14 de diciembre la 
Provincia de Arauco será el es-
cenario de un eclipse total del 
“astro rey”. 

El “epicentro” será la Isla Mo-
cha, perteneciente a dicha co-
muna, zona que fue resguarda-
da por la “mítica” ballena blan-
ca que inspiró a Herman 
Melville escribir el libro Moby 
Dick, fundamental de la litera-
tura universal. 

Si bien parece un panora-
ma astronómico con ribetes 
literarios, perfecto para dis-
frutar en familia o amigos, un 
grupo importante de isleños 
están preocupados, ya que 
todo se desarrollará en con-
texto de pandemia. 

En una carta dirigida a la 
opinión pública y a las autori-
dades, aseguran que una even-

En una carta firmada por 
alrededor de 200 personas, 
dirigida a la opinión pública y a 
las autoridades, los isleños piden 
medidas especiales para evitar 
los temidos contagios del virus 
que ha causado la muerte de 600 
personas en Biobío.

ni acondicionada para la reco-
lección de basura y deshechos 
a gran escala. Es importante re-
cordar la obligación de prote-
ger esta riqueza como fuente 
necesaria de vida para todos, 
pues acá ocurren procesos na-
turales únicos y de alta fragili-
dad necesarios de preservar. 
Existen senderos de excursión 
habilitados para los visitantes. 
Sin embargo, la capacidad de 
carga del ecosistema será satu-
rado y no están las condiciones 
para una efectiva fiscalización”.  

La misiva está firmada por 
alrededor de 200 personas que 
habitan la isla. Es así como Yoa-
ni Durán, adelantó que esté 
miércoles tendrá una reunión 
clave con las autoridades, ya 
que hay otro grupo - a su juicio 
minoritario- que si estaría dis-
puesto a recibir visitantes. 

El alcalde de Lebu, Cristián 
Peña Morales, quien está muy 
atento a la situación, indicó a 
Diario Concepción que el vier-
nes ya hubo una instancia de 
diálogo entre el municipio y 

pacidad de liderazgo y toma 
de decisión que tiene la Isla 
Mocha. 

 
Mayor fiscalización 

El delegado provincial de la 
Seremi de Salud, Francisco Rifo, 
explicó que la Isla Mocha, por 
pertenecer a la capital provin-
cial de Arauco, “se encuentra 
en Fase 2, etapa de transición, 
en que durante los fines de se-
mana están en cuarentena”. 

Enfatizó que actualmente 
hay 22 casos activos en la co-
muna y que ninguno pertene-
ce al territorio insular. “Tene-
mos una persona en la isla que 
está realizando distintos ope-
rativos, tanto en el aeródromo 
como en los embarcaderos, ve-
rificando los accesos, las tem-
peraturas, los registros de se-
guimiento en casos de hacer 
trazabilidad”. 

Por otro lado, la autoridad 
sanitaria, precisó que en el 
caso que alguien llega sin los 
permisos temporales o salvo 
conductos, las personas van a 
ser “devueltas al continente”, 
como también el respectivo su-
mario sanitario por incumpli-
miento de medidas. 

Igualmente, aclaró que la 
Isla Mocha se reforzará con 
otra persona fiscalizadora. 
También, los distintos equi-
pos en las comunas de la pro-
vincia de Arauco, tanto en 
Lebu, Cañete y Tirúa, donde 
hay aeródromos.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: MINISTERIO DE LAS CULTURAS, LAS ARTES Y EL PATRIMONIO

los mochanos para evaluar la 
situación. 

Y espera que en la próxima 
mesa de conversación se siga 
avanzando, confiando en la ca-

tual llegada masiva de turistas 
sería situación riesgosa para 
todos, por lo que piden restrin-
gir para ese día el acceso. 

“Al respecto, se puede decir 
que el espacio habilitado para 
hospedar turistas dentro de la 
isla no es suficiente y no garan-
tiza que se podrán mantener 
las distancias establecidas por 
el Ministerio de Salud, dejando 
en vulnerabilidad a la pobla-
ción que está conformada 

principalmente por niños y an-
cianos, además de un alto nú-
mero de diabéticos, hiperten-
sos y obesos, lo que nos hace 
aún más vulnerables frente a 
esta situación que nos aqueja”, 
indicaron. 

A su vez, temen que la entra-
da abrupta traiga consecuen-
cias negativas al impacto am-
biental. “Como Reserva Nacio-
nal, no está preparada para el 
resguardo de su flora y fauna, 
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Qué hace que un deportista trascienda  
el tiempo y se transforme en leyenda

L
a multitud que esperó, 
incluso, más de diez ho-
ras para despedirlo en su 
natal Argentina. Home-
najes no sólo en las ciu-

dades ligadas a equipos donde 
jugó, sino que en todo el mundo. 
Largas transmisiones en televisión 
y radio, espacios gigantes en 
medios escritos. La muerte 
de Diego Armando Mara-
dona, para muchos, mar-
ca un antes y un después 
más allá del fútbol, con 
un impacto gigante en el 
deporte en general.  

Un impacto que se gene-
ra no sólo 
por su es-
t a t u r a  
deporti-
va, por 
todo lo que 
c o n s i g u i ó  
dentro de una 
cancha de fútbol. 
Su figura trascendió 
más allá del ámbito de-
portivo. Siempre tomó 
postura política, se en-
frentó a los más po-
derosos y tuvo una 
vida personal 
marcada por los 
excesos, como el 
consumo de alco-
hol y droga, episo-
dios de violencia 
de género y pater-
nidades que, en 
algunos casos, 
asumió recién 
hace pocos años. Por 
ello, es uno de esos persona-
jes que tuvo una relevancia mu-
cho más grande que sus triunfos 
y su altísimo nivel como juga-
dor. Algo que, sin dudas, pocos 
atletas pueden conseguir a lo 
largo de la historia. 

Una leyenda que, a partir de su 
fallecimiento a los 60 años, pro-
ducto de un paro cardiorrespirato-
rio, seguramente se agrandará con 
el paso del tiempo, de los años. Un 
personaje lleno de luces y sombras, 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

A PROPÓSITO DE LA RECIENTE PARTIDA DE DIEGO ARMANDO MARADONA 

R. Cárcamo y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl amado por unos y criticado 

por otros ¿Qué hace que un 
deportista llegue a tener ese 
alcance, ese nivel de tras-
cendencia, y que su nombre 

sea conocido incluso por 
quienes no son aficiona-
dos a este mundo? 

 
Mirada psicológica 

Pamela Vaccari es 
profesora del área social 

comunitaria del depar-
tamento de Psicología de 

la UdeC y doctora en Psico-
logía Social. Al respecto, co-

mentó que “aquí se evidencia 
un proceso de ‘ identidad so-

cial’, que es como se definen las 
personas a sí mismas de acuer-

do a su pertenencia a un 
grupo social. Esto activa 
sus afectos, memoria his-
tórica, estatus social y les 
cohesiona con los miem-
bros de ese grupo, con 
cierta ilusión de igualdad 
y unanimidad en cuanto 

a valores. Nuestro au-
toconcepto de-

pendería de 
esta identi-
dad social 

Muchos pueden ser figuras en sus 
deportes, tener éxito y ganar títulos, 
ser recordados tras su muerte, 
pero pocos alcanzan el nivel de 
popularidad y relevancia que se 
ha visto con el “10” argentino. 
Atletas dieron su visión 
respecto a este fenómeno, 
que también fue analizado 
por voces del ámbito 
de la psicología. 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

“Mi mensaje es que respetemos nuestros espacios y los de los demás, incorporando las medi-
das de higiene a nuestras vidas. Es tarea de todos cuidarnos”.

 Mane Seguel, profesora de educación física y entrenadora 
Fullrunners kids

#MeQuedoEnCasa
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que son nuestros referentes para la 
vida. Quien represente mejor las 
características del grupo es quien 
emerge como líder. Maradona ejem-
plifica esto: jugador de fútbol de ori-
gen popular, nacido en una familia 
numerosa de extrema pobreza, que 
logra alcanzar fama mundial por 
su talento futbolístico extraordina-
rio, revirtiendo condiciones estruc-
turales muy difíciles, sin omitir ja-
más sus humildes orígenes, sino 
destacándolos como aspectos posi-
tivos, desafiando a hegemonías de 
clase y poder a las que se enfrentó 
en su vida”.  

En ese sentido, añadió que “así 
emergió como líder natural y trans-
formacional de un grupo que se ca-
tegoriza como ‘pueblo’ o la gente 
de las ‘villas’ en Argentina (y en el 
mundo) y que posee sueños de re-
vertir sus condiciones de vida, 
mientras que para otros la identifi-
cación es por su genialidad en el 
juego y/o por su irreverencia. Esto 
reproduce una cohesionada identi-
dad social que presenta orgullo, 
afecto y memoria histórica. Al ser fe-
nómenos grupales de identifica-
ción, se suelen atenuar informacio-
nes que sean contradictorias con la 
característica central que une al 
grupo, y tal como se ve en el caso de 
Maradona, se modera por quienes 
le siguen, lo que tiene relación con 
sus adicciones y la violencia hacia 
las mujeres”.  

Alexi Ponce, director de Go Focus, 
aseguró que “el deporte siempre es 
una caja de resonancia especial, y 
cuando tienes logros, resultados en 
tu actividad hay mucha visibilidad, 
prensa, sobre todo en un deporte tan 
mediático como el fútbol. Además, 
él se mantuvo en un primer plano 
durante largo tiempo: fue campeón 
mundial sub 20, luego con la selec-
ción adulta y se destacó en todos sus 
clubes. Eso hace que todo el mundo 
esté pendiente, por sus éxitos”. 

Ponce también destacó el factor 
de identificación que logra con los 
más humildes, por su propio origen 
y dónde pudo llegar. “Su trayectoria, 
en ese sentido, ayuda a generar eso. 
De dónde partió y lo que pudo alcan-
zar, con lo bueno y lo malo que eso 
tiene, con las herramientas que le 
dio y las que no para afrontar las pro-
pias exigencias de la competencia. 
Y sentir que alguien que viene de 
esa condición lo hizo, transmite de 
algún modo que se puede. Muchos, 
durante su desarrollo futbolístico, 
tienen a Maradona como esa posi-
bilidad, no sé si como ejemplo, pero 
sí como un modelo de que, a partir 
de un inicio muy complejo, pudo 
conseguir grandes éxitos”. 

Sobre por qué logró trascender 
de forma relevante más allá de lo de-
portivo, el director de Go Focus in-
dicó que “jugadores como él... para 
decirlo de una manera que se entien-
da: todas las personas tenemos la 

go”. “No comparto muchos temas 
valóricos de su vida. Creo que que-
dó en deuda porque pudo aportar 
más a los jóvenes con ese imán 
que tenía. Era influyente y si no se 
achicaba en la cancha, tampoco 
afuera, pero fue usado por mu-
chos políticos. Por Maduro, por 
Castro. Maradona es pararse en 
cualquier parte y decirle a todos: 
pásenmela a mí. Esa personalidad 
es única”, apuntó. 

El ex seleccionado chileno, Ro-
lando García, agregó que “medía 
poco más de metro sesenta y en-
caraba al que fuera. Caminaba con 
actitud, creía en su talento, que 
era inmenso. Hasta los perros co-
nocían a Maradona y es por lo que 
transmitía. Compartía con la gen-
te pobre, todos querían ser como 
Diego. Me dio pena cómo terminó 
su vida, lo que pasó con la droga y 
cómo lo fue matando de a poco. 
No sé si estudió, no era de hablar 
mucho de eso, aunque aprendió 
todo de la calle, se metía en temas 
sociales, denunciaba cosas y eso 
también lo convirtió en referente. 
Por lo que vi en cancha, por su fi-
gura, no habrá otro Maradona”.

Escolar y UniversitarioTD
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posibilidades de pintar nuestra vida 
con distintos colores, y Maradona 
usó toda la paleta, todos los posibles, 
desde los más brillantes, con los que 
obtuvo tremendos resultados de-
portivos, hasta los más grises en ám-
bitos más personales, individuales, 
que lo hicieron ser muy visible. El 
lienzo de su vida es muy amplio, y 
cada uno mirará diferentes cosas: el 
lado más iluminado, el más oscuro, 
el más triste o el más criticado”.  

En esa línea, Ponce añadió que 
“personas como él, que de algún 
modo son excesivos, en el sentido 
de que lo que hacía tenía esa ca-
racterística en todo sentido, para 
lo bueno y para lo negativo, hace 
que exista una amplitud de mira-
da, de análisis muy grande. Enton-
ces, nos encontramos frente a un 
momento donde estamos miran-
do lo que pintó Maradona y de 
verdad fueron muchas. Critica-
bles algunas, y extraordinarias e 
irrepetibles otras”. 

Además, el psicólogo comparte 
que Maradona se encuentra en una 
categoría distinta a quienes sólo 
son leyendas por sus logros y éxitos 
deportivos. “Sí, totalmente. En la 
medida que fue capaz de establecer 
un desarrollo no sólo futbolístico, 
sino que también manejar y opinar 

sobre temas sociales, políticos, eso 
lo transforma evidentemente en un 
personaje, en alguien del que no se 
habla solamente en el mundo de su 
deporte, también en la política, en 
la economía incluso. Él trabajó en 
ambientes muy difíciles en Europa, 
en Cuba, se enfrentó a los poderes. 
Por lo tanto, su ámbito no era úni-
camente el fútbol, era la vida en ge-
neral, la sociedad, estuvo en distin-
tos lugares. Eso lo hace distinto, con 
cosas muy admirables en algunos 
niveles y muy criticables en otros”. 

 
 Es negro o blanco 

El portero argentino Daniel 
Montilla comentó que “en Argen-
tina tienes a Labruna, Di Stéfano, 
todos genios, pero Maradona es 
distinto. Mira que tuvimos a Fan-
gio y a Vilas, pero en nuestro país 
el fútbol es el rey y no otro depor-
te. El futbolista es más respetado 
que el Papa. A Diego le vi cosas que 
a nadie más se le ocurrirían y en los 
torneos más difíciles se agranda-
ba. Diego aprendió en la tierra, a 
jugar, a recibir golpes, a ser valien-
te. A mentir. Porque el fútbol es de 
engañar un poco al rival. La gente 
se identifica con un tipo que es 
tan humano”. 

Pero no desconoce al “otro Die-

tenía Diego Maradona al 
momento de su 
fallecimiento, el pasado 
miércoles. Su partida aún se 
lamenta sobre todo en 
Argentina.

años
60
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LOS RESTOS DE DIEGO MARADONA fueron escoltados por la policía argentina. Una larga caravana acompañó el trayecto al cementerio.
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animan la Tercera A 
2020, divididos en tres 
grupos de cuatro 
equipos cada uno.

elencos
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Dardos del Campanil 
apuntan al arbitraje: 
“fuimos perjudicados”

Amargura auricielo más 
allá del resultado, sino que 
por la posible pérdida de 
una de sus jugadoras más 
desequilibrantes. “Segunda 
semana que se nos lesiona 
alguien. Estamos tristes y 
heridos como grupo”, dijo el 
DT del Campanil femenino, 
Nilson Concha, luego del 
agónico 3-3 ante la UC en la 

capital. 
Viviana Torres, segunda 

goleadora del torneo con 6 
tantos, salió de la cancha 
muy complicada y hoy se 
realizará exámenes para 
confirmar o descartar una 
lesión de gravedad en su 
pierna derecha.   

Fue uno de los motivos 
que hizo que el retorno a 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Concepción fuese negativo. 
¿El otro? El trabajo arbitral, 
que según Nilson Concha, 
los “perjudicó”. El técnico del 
Campanil dijo al respecto 
que “el arbitraje en el fútbol 
femenino es bastante irre-
gular para malo. Creo que 
hoy (sábado) se vio reflejado 
eso. Que adicionen 8 minu-
tos y no expulsen a una juga-
dora de ellas que corta un 
mano a mano, interfiere un 
resultado. Eso es grave, por-
que condicionan el trabajo 
de las deportistas y no está 
bien”. El próximo duelo de 
UdeC será con Antofagasta.

SORPRESIVO DEBUT EN TERCERA A

F
ue tan bajo lo que 
mostró Lota en su 
debut en el torneo, 
que los hinchas, 
por lo menos, lo 

que esperaban tras el 0-1 
ante Provincial Ranco era 
una autocrítica del plantel, 
la cual llegó.  

El gol de Felipe Durán al 
77’ dejó con las manos vacías 
a un equipo que tiene como 
único objetivo ascender a la 
Segunda División. “Estamos 
tristes, porque la expectativa 
era conseguir un triunfo. No 
jugamos a nada y no sé que 
pasó”, comentó el lateral de 
Lota Schwager, Sebastián Bu-
tron, agregando además que 
“hasta ahora (ayer) seguimos 
conversando en el grupo y no 
entendemos porqué senti-
mos tanta presión, si en los 
amistosos nos había ido muy 

Dura autocrítica 
minera: “no 
jugamos a nada”
Lota Schwager cayó 0-1 ante Provincial Ranco en 
Coronel, un resultado inesperado. El lateral 
Sebastián Butrón analizó el post partido. 

FOTO: PASIÓN MINERA

sentimos nerviosismo por 
ser el primer partido”, añadió 
Butrón.  

 
Revancha 

El fútbol y el deporte dan 
siempre segundas oportuni-
dades y Lota Schwager ten-
drá la suya la próxima fecha 
ante Deportes Rengo, otro de 
los equipos que busca ser 
protagonista en esta tempo-
rada 2020. “Quedan cinco fi-
nales y queremos ganarlas 
todas, porque el torneo es 
corto y queremos clasificar a 
la próxima fase”, cerró Bu-
trón, lateral de un equipo que 
comparte grupo además con 
Pilmahue. 

Rengo, en esta fecha, preci-
samente enfrentó al cuadro 
de Villlarrica, imponiéndose 
por 2-0 con goles de Ernesto 
Rojas y Juan Zúñiga.

bien. El profe nos dijo en el 
entretiempo que despertára-
mos, que nos relajáramos e 
hiciéramos lo nuestro. Ya nos 
veía tensos”. 

Lota no pudo ante un rival 
que enfrentó bastante veces 
el campeonato anterior. “Los 
conocíamos mucho. El pro-
fe en la semana nos dio todas 
las herramientas para hacer-
les daño y el partido se dio tal 
como él había anticipado, 
pero no salió nada de todo lo 
que planificamos. Creo que 
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DURO REVÉS 
minero en el 
Bernardino Luna.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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JULIETA LARA, VOLEIBOLISTA DE ADICPA

L
 o suyo no tiene que ver 
tanto con talento innato 
como con el esfuerzo y te-
són. Julieta Lara (18) es el 
claro ejemplo de que por 

más difícil que sea el camino, final-
mente la constancia es la que siem-
pre termina marcando diferencias. 

Dice que cursaba recién octavo 
básico del Colegio Almondale Lo-
mas, cuando llegó al vóleibol casi 
por casualidad. “Yo siempre fui acti-
va físicamente, hacía bicicleta y otras 
cosas, pero nunca me dediqué a un 
deporte específico. Y resulta que una 
amiga jugaba vóley pero no se atre-
vía a ir sola a entrenar, así es que me 
pidió que la acompañara. Ahí recién 
conocí la disciplina, y no me di cuen-
ta cuando ya estaba entrenando, 
aunque en un principio no tenía idea 
de cómo jugar”, relata. 

Por eso mismo es que ‘Juli’, como 
le dicen sus amigas, reconoce que se 
le dio difícil aprender. “Como no sa-
bía, tuve que partir de cero y me cos-
tó mucho porque es un deporte téc-
nico, se requiere coordinación. Qui-
zás por eso me gustó tanto, porque 
era un desafío donde había que 
aprender mucho, me motivó ver ni-

Hace apenas cuatro años recién que 
conoció la disciplina, tiempo en el que, 
reconoce, debió transitar un complejo 
camino de aprendizaje. Pero, en su 
caso, las ganas pudieron más, y hoy 
está consolidada en la selección del 
Colegio Almondale Lomas, donde no 
sólo es su capitana, sino que, además, 
una de las figuras del torneo escolar. 

porte y eso es impagable. Antes era 
súper tímida, me costaba mucho ha-
blar con gente que no conocía, pero 
el deporte también me dio perso-
nalidad”, destaca.  

De ahí que hoy reconozca que ex-
trañará la competencia. “Echaré de 
menos eso de jugar todos los fines 
de semana, de levantarme tempra-
no y juntarme con mis compañeras. 
El deporte aportó muchas cosas a 
mi vida, desde la salud hasta el ca-
rácter, la experiencia y la amistad”, 
dice la jugadora que, en todo caso, 
se ilusiona con seguir su pasión en 
la universidad. 

“Quiero estudiar una carrera rela-
cionada a ciencias de la salud y mi 
gran deseo es poder jugar Adesup 
por alguna universidad, es mi gran 
motivación para el próximo año”, 
enfatiza. 

Por lo pronto, y mientras se alista 
para el adiós, Julieta deja un mensa-
je a las niñas que quieran hacer de-
porte. “Les diría que se atrevan, que 
se esfuercen porque todos somos 
capaces de salir del cascarón, dejar 
de ser tímidas y cumplir nuestros 
sueños. Y el deporte es una tremen-
da vía”, cierra. 

Juli y el más claro 
ejemplo de que 
cuando se quiere 
siempre se puede
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ñas que eran buenas y pensar que yo 
también podía ser así algún día”, 
complementa. 

Bajo las órdenes de la profesora 
Nicole Bravo, Julieta fue conocien-
do los secretos del vóleibol, un pro-
ceso en el que pasó por todos los 
puestos hasta derivar en punta, don-
de se desempeña actualmente. Así 
llegó su primer partido, que fue jus-
tamente en la competencia de 
Adicpa y del que se recuerda entre 
risas. 

“Me dijeron que fuera a un parti-
do y no tenía idea de nada, ahí mis-
mo me di cuenta que era el torneo. 

Me llamaron para sacar, no sabía 
qué hacía, estaba muy nerviosa y 
no lo hice tan bien por los nervios. 
Pero me atreví nomas y así partió 
todo”, comenta. 

 
Consagración y jineta 

Cuatro años jugando Adicpa 
cumplió Julieta Lara, quien en di-
ciembre se despide de la enseñanza 
media y, por tanto, del torneo esco-
lar como capitana del equipo. “Es sú-
per especial para mí motivar a mis 
compañeras siendo capitana, feliz 
porque es premio a mucho esfuer-
zo”, expresa.  

Un tiempo en que dice también 
vio un crecimiento notorio del equi-
po. “Estos años han sido de harto 
desarrollo. Nos ha tocado enfrentar 
a equipos muy buenos con los que 
al inicio perdíamos por mucho, 
pero con los años hemos evolucio-
nado y ya les damos pelea a los me-
jores. También están los duelos clá-
sicos con el Almondale San Pedro, 
que también siempre nos ganaban 
pero al que ya conseguimos ven-
cer”, señala. 

Más allá de lo deportivo, lo que 
más destaca ‘Juli’ es el compañeris-
mo que se vive entre el plantel. “Exis-
te un vínculo muy fuerte, es lo me-
jor, tengo amigas de la vida en el de-
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S
i hay un deporte 
que, por sus con-
diciones natura-
les, se ha visto 
afectado por la 

pandemia es la natación. A di-
ferencia de otros, practicarlo 
requiere de un elemento in-
dispensable, como lo es una 
piscina. Sin embargo, un gru-
po de profesores de esta disci-
plina, viendo la desmotivación 
de sus alumnos debido al paso 
del tiempo y a lo monótono 
que se transforma estar fuera 
del agua, se aventuraron en un 
gran desafío: “natación en 
seco”. 

Una idea que parece impro-
bable de concretar, pero que 
con ingenio, apoyo del IND, y de 
sus propios estudiantes y sus fa-
milias, lograron con gran éxito. 
Entre agosto y noviembre, con-
tando encuentros y competen-
cias, se han desarrollado seis 
actividades. Mane Seguel, coor-
dinadora de natación del IND 
y entrenadora de Fullrunners 
Kids, fue una de las impulsoras 
del proyecto, y se refirió a su sig-
nificado y desarrollo. 

“En abril más o menos, cuan-
do partimos con mis alumnos 
los entrenamientos online, co-
menzamos a usar las pelotas 
para simular el nado, trabajar 
el equilibrio. Ahí, con el tiempo 
se empezaron a dar ejercicios 
entretenidos, y se lo comenté a 
entrenadores de otros clubes. 
Ahí, les planteé la posibilidad 
de hacer algún encuentro o 
competencia, para que los chi-
cos se vieran. Eso es lo que más 
extrañaban: entrenar para 
algo”, aseguró.   

Al respecto, Seguel añadió 
que “se lo comenté luego a gen-
te del IND y me dijeron que sí, 
que viéramos las bases y cómo 
resultaba todo. Pusimos las fe-
chas, siempre el IND nos apoyó 
en todo. Y como era algo total-
mente nuevo, definimos los es-
tilos. Hicimos cuatro entrena-
mientos masivos previo a las 
competencias, para que los jue-

La labor de varios profesores de este deporte, 
con el fin de motivar a sus alumnos, encontró 
apoyo en el IND para llevar a cabo un programa 
que contó con una gran participación. 
Protagonistas valoran poder seguir activos a 
través de un formato muy novedoso. 

ces vieran el formato e igual 
para que los chicos supieran 
cómo se iban a considerar co-
rrectos los movimientos, el 
ejercicio, técnicamente ha-
blando”. 

Consuelo Silva, profesora de 
la Academia de Natación Mu-
nicipal de Santa Juana, contó 
que “nos presentamos con 14 
deportistas, 6 juveniles y el res-
to infantiles, de diferentes eda-
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Claudia Marcela Murúa Bello  
Profesora de Educación Diferencial 
Magister en Psicología  
Instituto Profesional Virginio Gómez

“Un momento más de entendi-
miento que de vida”. Comentario 
tan recurrente de mi abuela, y que 
encierra una súplica de esperanza 
para no perderse en el tiempo ni ale-
jarse de los seres queridos.  

Actualmente, cuando vemos a 
nuestros adultos mayores enfren-
tarse casi en solitario a este gran en-
lentecimiento y deterioro cognitivo, 
que se ha visto acrecentado por el 
confinamiento obligado, es cuando 
vale la pena reflexionar acerca de la 
decisión que toma el ser humano de 
enfrentarse al aprendizaje conti-
nuo e ir integrando nuevos conoci-
mientos para asumir el día a día. 
¿Por qué entonces los dejamos en 
un total abandono y olvido? Si es 
tan conocida la frase “a cualquier 
edad se puede aprender” ¿Por qué 
no crear una educación continua 
para ellos/ellas? 

 De esa forma evitaríamos el ais-
lamiento sociocultural, humano 
y se crearían redes de apoyo. Se tra-
bajaría la plasticidad cerebral que 
propone que el cerebro es malea-
ble y que puede modificar su orga-
nización estructural y funcional. 
Es decir, se puede optimizar el ren-
dimiento intelectual a través del 
buen uso de las redes neuronales 
existentes, así como consolidar 
nuevas conexiones. 

 La estimulación cognitiva es la 
respuesta que sirve para entrenar 
aspectos que se van deteriorando 
con la edad, como la atención y la 

memoria, así como hay sentidos 
que se debilitan como la visión, la 
audición, la sensibilidad táctil. 

 Es importante considerar que la 
estimulación cognitiva procura 
utilizar actividades que tienen por 
objeto mejorar el funcionamiento 
cognitivo, que contempla habili-
dades cognitivas tales como la 
atención, concentración, memo-
ria, lenguaje, razonamiento y pra-
xias. Porque el deterioro de estos 
procesos cognitivos afecta directa-
mente el funcionamiento cotidia-
no, la conducta y estado de ánimo 
de los adultos mayores sanos, con 
demencia leve, moderada o inclu-
so con demencia severa.  

En diversas investigaciones se ha 
concluido que en el adulto mayor 
los estados depresivos, los duelos, 
la soledad y el distanciamiento de 
la familia influyen en el enlenteci-
miento cognitivo. Sin embargo, las 
situaciones de relajo, diversión y 
risa pueden favorecer el funciona-
miento cognoscitivo. 

En conclusión, es relevante me-
jorar la calidad de vida del adulto 
mayor invitándole a participar en 
actividades educativas y reforzar 
actividades de estimulación cogni-
tiva, sería una forma de enriquecer 
la construcción de lazos sociales, 
potenciar el soporte emocional y 
estimular las funciones cognitivas. 
Con estas simples acciones esta-
ríamos minimizando las dificulta-
des que se puedan presentar en la 
vejez. Entonces, y satisfactoriamen-
te, les daríamos ese “momento más 
de entendimiento” a sus vidas.

DISCIPLINA DESARROLLÓ VARIOS ENTRENAMIENTOS Y COMPETENCIAS

Nadar sin agua: el 
gran desafío que logró 
el deporte regional

La importancia de la 
estimulación cognitiva

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Encuentros: 
 • 20 agosto  
 • 10 septiembre  
 •24 septiembre  
 • 16 octubre 
 

Competencias: 
 • 29 octubre  
 •19 noviembre



Diario Concepción Lunes 30 de noviembre de 2020 15

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CAMPOS DEPORTIVOS LLACOLEN S.A  

 
 Junta Extraordinaria de Accionistas  

 
Por acuerdo del Directorio, citase a los señores accionistas de Campos 
Deportivos Llacolén S.A. a Junta Extraordinaria de Accionistas para 
el día 09 de Diciembre del 2020 a las 20.00 hrs, en Segunda Citación. 
La junta se realizará por intermedio de plataforma electrónica Zoom. 
Para la participación en la Junta está disponible un instructivo en nuestro 
sitio web www.llacolen.cl las materias a someter a consideración de 
los señores accionistas son: 
 
1. Examen y aprobación de los Estados Financieros del ejercicio 
finalizado el 31 de Diciembre del 2019, del Balance General y del Informe 
de los Auditores Externos; 
2. Aprobación de la Memoria año 2019;  
3. Designación de Auditores Externos para el ejercicio 2020;   
4. Designar el periódico en que se efectuarán las publicaciones de 
la sociedad para avisos año 2021; 
5. En general, cualquier materia de interés social que sea propia de 
una Junta Ordinaria conforme a la Ley y los Estatutos Sociales. 
 
Podrán participar en la Junta arriba convocada sólo los titulares de 
acciones inscritas en el Registro de Accionistas hasta el día 30 de 
Noviembre del 2020.  
 
Las Memorias y Estatutos Financieros del año 2019 de la Institución 
se encuentran disponibles en nuestro sitio web www.llacolen.cl para 
revisión de los señores accionistas. 
 

El Presidente

“creo que lo vamos a dejar 
como una alternativa más de 
invierno. Ahora, ya hay varios 
que están volviendo a nadar, 
entonces por ahora no hare-
mos más competencias en 
seco, pero en abril del otro año 
se podría considerar, depen-
diendo de cómo vaya la situa-
ción sanitaria. Ojalá se puedan 
hacer torneos presenciales, 
pero ya probamos que es una 
opción válida”. 

Al respecto, Consuelo Silva 
afirmó que “es un formato que 
puede seguir utilizándose más 
allá de la evolución que tenga 
la pandemia”.  

 
Adrenalina, de vuelta 

 Sofía Aguilera, de 15 años e 
integrante de Fullrunners Kids, 
fue parte del programa. “Se 
mantiene el recuerdo, la sensa-
ción de cómo nadar, la parte 
técnica, así cuando se pueda 
volver no partiremos de cero”, 
dijo. 

Lleva cuatro años nadando, 
deporte al que llegó por el 
triatlón, que practicaba su papá. 
“Me gustó harto, podía sentir el 
nerviosismo, la adrenalina de 
competir, aunque era diferente. 
Además, poder reencontrarse 
con gente que veías siempre, y 
ahora no lo hacías hace meses, 
fue muy lindo, se extrañaba”, in-
dicó Sofía, quien agregó que 
“quiero seguir practicando, me-
jorar y nunca dejarlo, aunque 
estudie otra cosa. Mantenerme 
siempre nadando”.

se llevaron a cabo como 
parte de este proyecto: 
cuatro encuentros y dos 
competencias. 

actividades
6

PRUEBA 1: 30 SEG CROL DAMAS BRAZADAS
  CORRECTAS
1º  BEATRIZ REY HERNANDEZ  28
2º  FLORENCIA ESPERANZA PÉREZ DEL CAMPO 26
3º  PAZ VALENTINA ZUÑIGA FONSECA  25
PRUEBA 2:  30 SEG CROL VARONES
1º  VICTOR EDUARDO NAVARRO MOUAT  28
2º  FERNANDO HEREDIA TORRES  26
3º  TOBÍAS EMILIO PÉREZ DEL CAMPO  25
PRUEBA 3:  30 SEG CROL VARONES
1º  PABLO FILIPPI CALISTO  24
PRUEBA 4: 25 SEG CROL DAMAS
1º  PASCAL ELIZABETH BUENO GABILAN  19
2º  MARGARITA EMILIA NUÑEZ BARBA  18
3º  ANTONIA MONSERRAT ARAYA ZENTENO  21
PRUEBA 5: 25 SEG CROL VARONES
1º  PETER BRUHN  18
2º  TOMÁS ALEJANDRO FLORES MORENO  18
3º  AGUSTÍN FELIPE ANGUITA HARO  11
PRUEBA 6:  20 SEG CROL DAMAS
1º  MARTINA PAZ GUTIERREZ CEA  17
2º  EMILIA DELGADO ORMEÑO  20
3º  EMILIA VAQUEZ  15
PRUEBA 7:  20 SEG CROL VARONES
1º  HANZ ISMAEL ARANEDA SEGOVIA  20
2º  CRISTOBAL AGUSTÍN ARAYA GUTIERREZ  19
3º  JORGE ALESSANDRI  15
PRUEBA 8:  30 SEG ESPALDA DAMAS
1º  PAZ VALENTINA ZUÑIGA FONSECA  50
2º  FLORENCIA ESPERANZA PÉREZ DEL CAMPO  44
3º  VALENTINA PAZ GAETE ARRATIA  43
PRUEBA 9: 30 SEG ESPALDA VARONES
1º  TOBÍAS EMILIO PÉREZ DEL CAMPO  48
2º  VICENTE JOSE ALESSANDRI MELGAREJO  45
3º  RODRIGO ESTEFAN KETTERER BARRA  40
PRUEBA 10: 30 SEG ESPALDA VARONES
1º  PABLO FILIPPI CALISTO  38
PRUEBA 11: 25 SEG ESPALDA DAMAS
1º FLORENCIA HEREDIA TORRES  35
2º  VALLOLETH VALENTINA SAEZ ALVIAL  27
3º  ANTONIA MONSERRAT ARAYA ZENTENO  29
PRUEBA 12: 25 SEG ESPALDA VARONES
1º  TOMÁS ALEJANDRO FLORES MORENO  24
2º  PETER BRUHN  14
3º  AGUSTÍN FELIPE ANGUITA HARO  12
PRUEBA 13: 20 SEG ESPALDA DAMAS
1º  FRANCISCA ANTONIA ROA HARO  29
2º  EMILIA DELGADO ORMEÑO  27
3º  MARTINA PAZ GUTIERREZ CEA  20
PRUEBA 14: 20 SEG ESPALDA VARONES
1º  CRISTOBAL AGUSTÍN ARAYA GUTIERREZ  32
2º  HANZ ISMAEL ARANEDA SEGOVIA  27
3º  FEDERICO IGNACIO KETTERER BARRA  21
PRUEBA 15: 30 SEG MARIPOSA DAMAS
1º  FLORENCIA ESPERANZA PÉREZ DEL CAMPO  26
2º  FLORENCIA VALENTINA PINARES FERNÁNDEZ  20
3º  FIORELLA GIULIANA STROZZI BARRA  25
PRUEBA 16: 30 SEG MARIPOSA VARONES
1º VICENTE JOSE ALESSANDRI MELGAREJO  24
2º IGNACIO ANDRÉS PÉREZ FONSECA  16
3º VICTOR EDUARDO NAVARRO MOUAT  27
PRUEBA 17: 30 SEG MARIPOSA VARONES
1º  PABLO FILIPPI CALISTO  18
PRUEBA 18: 25 SEG MARIPOSA DAMAS
1º  FLORENCIA HEREDIA TORRES  21
2º  VALLOLETH VALENTINA SAEZ ALVIAL  20
3º  MARGARITA EMILIA NUÑEZ BARBA  0
PRUEBA 19: 25 SEG MARIPOSA VARONES
1º AGUSTÍN FELIPE ANGUITA HARO  17
2º PETER BRUHN  1
3º TOMÁS ALEJANDRO FLORES MORENO  0
PRUEBA 20: 30 SEG PECHO DAMAS
1º  MICAELA FRANCISCA FUENTES HIDALGO  28
2º  FLORENCIA ESPERANZA PÉREZ DEL CAMPO  27
3º  PAZ VALENTINA ZUÑIGA FONSECA  28
PRUEBA 21: 30 SEG PECHO VARONES
1º  VICTOR EDUARDO NAVARRO MOUAT  39
2º  TOBÍAS EMILIO PÉREZ DEL CAMPO  36
3º  IGNACIO ANDRÉS PÉREZ FONSECA  33
PRUEBA 22: 30 SEG PECHO VARONES
1º  PABLO FILIPPI CALISTO  23
PRUEBA 23: 25 SEG PECHO DAMAS
1º MARGARITA EMILIA NUÑEZ BARBA  23
2º FLORENCIA HEREDIA TORRES  21
3º VALLOLETH VALENTINA SAEZ ALVIAL  16
PRUEBA 24: 25 SEG PECHO VARONES
1º  PETER BRUHN  10
2º  AGUSTÍN FELIPE ANGUITA HARO  10
3º  TOMÁS ALEJANDRO FLORES MORENO  2

BRAZ. BRAZ. BRAZ.
REALI. CORR. DESEM.

MARIPOSA
PRUEBA 16: 30 SEG DAMAS   2002 A 2005
1 FLORENCIA PÉREZ DEL 10-01-05 28 28
2 VALENTINA GAETE ARRATIA 08-04-05 27 27
3 BEATRIZ REY 10-08-02 26 26 27
   SOFÍA AGUILERA 04-02-05 26 26 27
PRUEBA 16: 30 SEG VARONES   2002 A 2005
1 VICTOR NAVARRO 10-09-02 26 26
2 JUAN PABLO NEIRA 18-09-03 23 23
3 VICENTE JOSE ALESSANDRI 01-09-05 22 22
PRUEBA 17: 30 SEG    2001 Y MÁS
1 PABLO FILIPPI CALISTO 27-12-91 16 16
PRUEBA 18: 25 SEG DAMAS   2006 A 2008
1 FLORENCIA HEREDIA 23-11-06 20 20
2 VALLOLETH SAEZ ALVIAL 23-07-08 17 17
3 PASCAL BUENO 13-07-06 21 0 21
PRUEBA 19: 24 SEG VARONES   2006 A 2008
1 TOMÁS FLORES 16-08-06 19 0 1
AGUSTÍN ANGUITA HARO 03-04-08 19 0 DNF
PETER BRUHN 16-05-06 20 0 DNF

BRAZ. BRAZ. BRAZ.
REALI. CORR. DESEM.

CROL
PRUEBA 1: 30 SEG CROL DAMAS                             2002 a 2005 
1  SOFÍA AGUILERA ACHURRA  04-02-05 32  32
2  PAZ ZUÑIGA FONSECA  05-02-05 31  31
3  VALENTINA PAZ GAETE ARRATIA  08-04-05 30  30
PRUEBA 2: 30 SEG CROL VARONES                             2002 a 2005
1 VICTOR EDUARDO NAVARRO MOUAT  10-09-02 27 27
2 JUAN PABLO NEIRA SANCHEZ  18-09-03 24 24
3 VICENTE JOSE ALESSANDRI MELGAREJO 01-09-05 23 23
PRUEBA 3: 30 SEG CROL                              2001 Y  MÁS
1 PABLO FILIPPI CALISTO 27-12-91 20 20
PRUEBA 4: 25 SEG CROL DAMAS                             2006 a 2008
1 ANTONIA MONSERRAT ARAYA ZENTENO 05-01-06 23 23
2 PASCAL ELIZABETH BUENO GABILAN 13-07-06 24 20 22
3 FLORENCIA HEREDIA TORRES 23-11-06 20 20 21
PRUEBA 5: 25 SEG CROL VARONES                             2006 a 2008
1 TOMÁS ALEJANDRO FLORES MORENO 16-08-06 18 18
2 PETER BRUHN  16-05-06 23 2
3 AGUSTÍN FELIPE ANGUITA HARO 03-04-08 18 0
PRUEBA 6: 20 SEG CROL DAMAS                             2009 Y MENOS
1 TRINIDAD MALDONADO ORTIZ  09-09-09 20 20
2 MARTINA PAZ GUTIERREZ CEA  27-11-09 19 19
3 FRANCISCA ANTONIA ROA HARO  08-03-12 18 18
PRUEBA 7: 20 SEG CROL VARONES                             2009 Y MENOS
1 HANZ ISMAEL ARANEDA SEGOVIA 25-04-09 18 18
2 CRISTOBAL AGUSTÍN ARAYA GUTIERREZ 07-03-10 16 16
3 GABRIEL ALONSO MATAMALA FIERRO 25-11-12 15 15

ESPALDA
PRUEBA 8: 30 SEG DAMAS   2002 A 2005 
1 PAZ ZUÑIGA 05-02-05 49 49
2 VALENTINA GAETE ARRATIA 08-04-05 42 42
3 FLORENCIA PÉREZ DEL 10-01-05 41 41
PRUEBA 9: 30 SEG DAMAS   2002 A 2005
1 VICENTE JOSE ALESSANDRI 01-09-05 43 43
2 TOBÍAS EMILIO PÉREZ DEL 28-03-03 41 41
3 VICTOR NAVARRO 10-09-02 36 36
PRUEBA 10: 30 SEG   2001 Y MÁS
1 PABLO FILIPPI CALISTO 27-12-91 30 30
PRUEBA 11: 25 SEG DAMAS   2006 A 2008
1 VALLOLETH SAEZ ALVIAL 23-07-08 28 28
2 FLORENCIA HEREDIA 23-11-06 27 27
3 MARGARITA NUÑEZ BARBA 01-02-08 26 26
PRUEBA 12: 25 SEG VARONES   2006 A 2008
1 TOMÁS FLORES 16-08-06 23 23
2 PETER BRUHN 16-05-06 20 18
3 AGUSTÍN ANGUITA HARO 03-04-08 26 0
PRUEBA 13: 20 SEG DAMAS   2009 Y MENOS
1 TRINIDAD MALDONADO 09-09-09 30 30 33
2 MARTINA PAZ GUTIERREZ 27-11-09 30 30 32
3 EMILIA VÁSQUEZ  24  22
PRUEBA 14: 20 SEG VARONES   2009 Y MENOS
1 JORGE ALESSANDRI 25-09-12 27 27 30
2 CRISTOBAL ARAYA 07-03-10 27 27 25
3 HANZ ISMAEL ARANEDA 25-04-09 25 20

BRAZ. BRAZ. BRAZ.
REALI. CORR. DESEM.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cera fecha de práctica ya casi no 
existían esas equivocaciones. 
En las competencias, hubo mu-
chos empates, y se realizaban 
instancias de desempate”.  

Consuelo Silva comentó 
también que “el plus emocional 
para todos fue tremendo. Ya al 
menos estaban entrenando 
para competir en algo, que se 
asemejaba al deporte, midién-
dose con sus pares por un pre-
mio, una medalla. Muy conten-
tos por los niños y sus papás so-
bre todo, en especial los más 
chicos, a los que es complicado 
explicarles la pandemia, el por 
qué no se puede estar en el agua 
y es importante seguir practi-
cando. Poder compartir con 
nadadores de otros clubes, de 
otras comunas, fue una gran 
experiencia para este momen-
to, y volver a tener la sensación 
de una competencia. Fue todo 
beneficio”.  

La profesora de la Academia 
de Natación Municipal de San-
ta Juana mencionó además que 
“la municipalidad le compró 
balones a todos, los papás se 
preocupaban de que el Internet 
funcionara bien, pues en Santa 
Juana la conectividad no es 
muy buena. Todos nos unimos, 
profesores, papás, alumnos y 
el IND, y resultó muy bien, sin 
reclamos, ordenado. Además, 
hubo diversos ganadores, en 
varias edades. El IND les llevó 
sus premios a la casa, meda-
llas, buzos y poleras para to-
dos igual”.  

Respecto a la posibilidad de 
mantener este tipo de activida-
des, Mane Seguel indicó que 

Fecha 1: 29 octubre 

Fecha 2: 19 noviembre

pal. En los entrenamientos, el 
número máximo fue de 50, en 
el primero, y luego bajó un poco 
para la competencia, llegamos 
a 40. Se separó en damas y va-
rones, y en cuatro categorías: 
Juegos de la Araucanía (naci-
miento años 2002 a 2005); Mas-
ter (2001 y más); Escolar (2006-
2008) y 2009 y Menores. Los es-
tilos fueron espalda, crol, 
mariposa y pecho, pero no to-
dos se consideraron en cada 
categoría”. 

Además, indicó que “al prin-
cipio había muchos errores téc-
nicos, pero en la segunda y ter-

des. Hubo chicos y chicas de 8 
a 17 años”.  

Además, también recalcó la 
importancia del programa. 
“Nosotros desde febrero no to-
camos el agua. En Santa Juana, 
en marzo se hace mantención 
de piscina, justo cuando ya em-
pezó el tema de la pandemia. 
Los niños estaban bastante 

desmotivados, pues no es lo 
mismo entrenar fuera del agua. 
Había que mantener el interés, 
considerando que todo se sus-
pendió. El bajón emocional fue 
bastante grande. Con otros en-
trenadores surgió la idea de la 
natación en seco, empezando 
a ver cómo lo adaptábamos, y 
el IND nos apoyó en todo”. 

 
Todos unidos 

Sobre el proceso, Mane Se-
guel detalló que “había retroa-
limentación individual y gru-
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Andrés / Andrea

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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